
1 

1 
 
 

 

 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen, JM/058/ IX 

Sitzung am : 17.01.2007 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 
Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbegin
n 

: 18:15 Sitzungsende : 19:00 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Holger-W. Hagemann 

Schriftführer/in : gez.  Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 17.01.2007 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 

 Hagemann, Holger-W.  
Teilnehmer  

 

 Vorpahl, Doris  
Verwaltung  

 

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Freter, Harald Dr.  
 Gattermann, Sabine  
Teilnehmer  

 

 Algier, Ute  
sonstige  

 

 Bialojan, Bernd  
 Bülow, René  
Teilnehmer  

 

 Ehrenfort, Renate  
 Gutzeit, Dagmar  
 Krebber, Helmuth  
 Murmann, Joachim  
 Röll, Ingbert  
 Schiller, Stefan  
 Schulz, Joachim  
sonstige  

 

 Strommer, Helga  
Teilnehmer  

 

 Weidler, Ruth  
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 Wochnowski, Karlfried  
 
 
Entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 

 Fedrowitz, Katrin  
 Limbacher, Manfred  
 Paschen, Charlotte  
 
 
 
Sonstige Teilnehmer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 17.01.2007 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 :  
Kinder- und Jugendbeirat 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 5 : B 06/0437 
Tennisclub am Falkenberg e.V. 
hier: Anschubfinanzierung für die Einrichtung und den Aufbau eines Tennis-
Jugendleistungszentrums 
 
TOP 6 : B 07/0001 
Betreuungsbausteine 
- Fortsetzung des Angebotes - 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 7.1 :  
EDV-Anbindung der Schulen 
 
TOP 7.2 :  
Beantwortung der Anfrage vom 01.11.2006 zu den Sportfördermitteln 2006 
 
TOP 7.3 :  
Budgetverhandlungen Sportvereine wegen Zuschuss Sportanlagen 
 
TOP 7.4 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
TOP 7.5 :  
Schulbau- und Sanierungsprogramm 2007 
 
TOP 7.6 :  
Landesprogramm "Investitionen an Ganztagsschulen" 2007 



5 

5 
 
 

 

 
TOP 7.7 :  
Haushalt 2008 / 2009 
 
TOP 7.8 :  
nächste Sitzung Ausschuss für junge Menschen 
 
TOP 7.9 :  
Umbesetzung von Kitabeiräten 
 
TOP 7.10 
: 

 

Jugendhilfeausschuss 
 
TOP 7.11 
: 

 

Umbau Mensa Gymnasium Harksheide 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 17.01.2007 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Herr Hagemann eröffnet die 58. Sitzung des Ausschusses für junge Menschen, begrüßt die 
anwesenden Ausschussmitglieder sowie die Verwaltung und stellt die ordnungsgemäße 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 11 Mitgliedern fest. 
 
Er begrüßt Frau Algier als neues Mitglied im Ausschuss für junge Menschen und weist darauf 
hin, dass Herr Wochnowski seit Dezember 2006 1.stellvertretender Vorsitzender für die 
ausgeschiedene Frau Buchholz ist.    
 
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Es ergeben sich keine Einwände gegen die Tagesordnung. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.   
 
 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Herr Bialojan, Up den Barg 22, 22851 Norderstedt, stellt eine Frage zum Umzug der 
Teestube Aurikelstieg in das Albert-Schweitzer-Haus. 
 
Herr Dr. Freter beantwortet die Frage.   
 
 
 
 
 
TOP 4:  
Kinder- und Jugendbeirat 
- ständiger Besprechungspunkt - 
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Frau Lange sowie die Vertreterinnen und Vertreter des Kinder- und Jugendbeirats lassen sich 
entschuldigen, da keine aktuellen Berichte anstehen.  
 
 
 
 
 
TOP 5: B 06/0437 
Tennisclub am Falkenberg e.V. 
hier: Anschubfinanzierung für die Einrichtung und den Aufbau eines Tennis-
Jugendleistungszentrums 
 
Herr Hagemann begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt den 1. Vorsitzenden des TC 
Falkenberg e.V. Herrn Rosenfeld. 
 
Herr Dr. Freter erläutert zunächst den Sachverhalt und weist auf einen Prüfungsvermerk des 
Rechnungsprüfungsamtes vom 15.01.2007 hin, in dessen Ergebnis eine Finanzierung nach 
den Sportförderrichtlinien originär nicht möglich ist. 
 
Anschließend informiert Herr Rosenfeld über das geplante Projekt der Einrichtung eines 
Tennis-Jugendleistungszentrums und beantwortet Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Wochnowski bittet den TC Falkenberg, sich zunächst vorrangig beim 
Landestennisverband Schleswig-Holstein zu informieren, inwiefern die Einrichtung eines 
Landesstützpunktes in Norderstedt und finanzielle Unterstützung durch den Verband möglich 
ist. 
 
Herr Hagemann bittet den Verein außerdem um Klärung, ob eine Förderung des Projekts 
über den Verein zur Förderung des Sports und der Jugendpflege in Norderstedt e.V. sowie 
die Kreissparkasse Südholstein möglich ist. 
 
Er bedankt sich bei Herrn Rosenfeld für die Ausführungen. 
 
Danach stellt Herr Hagemann folgenden Antrag:       
 
 
 
Beschluss: 
 
Eine Beschlussfassung über den Antrag des TC Falkenberg e.V. auf Bezuschussung der 
Anschubfinanzierung für die Einrichtung und den Aufbau eines Tennis-
Jugendleistungszentrums wird ausgesetzt. 
 
Die Angelegenheit wird erneut im Ausschuss für junge Menschen behandelt, sobald der 
Verein die empfohlenen alternativen Mitfinanzierungsmöglichkeiten geprüft hat. 
 
 
 
Abstimmung: 
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 6: B 07/0001 
Betreuungsbausteine 
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- Fortsetzung des Angebotes - 
 
Frau Ehrenfort stellt fest, dass die hohen Zahlen der Kinder der Warteliste für die städtischen 
Horte besorgniserregend sind. 
 
Frau Gattermann weist darauf hin, dass der Ausschuss für junge Menschen sich in der 
Sitzung am 21.02.2007 mit den Beschlussvorlagen für einen möglichen Neubau von 
Kindertagesstätten des Diakonischen Werkes an der Christuskirche sowie des „Vereins der 
Kinder wegen“ an der Grundschule Heidberg beschäftigen wird. 
 
Es herrscht Einvernehmen, dass die Thematik „Versorgung mit Hortplätzen“ im Ausschuss 
für junge Menschen eingehend behandelt werden sollte. 
 
Auf Wunsch von Herrn Schiller wird eine Übersicht über die aktuellen Preise der 
Betreuungsbausteine der städtischen Horte und Modulbetreuungen dem Protokoll als Anlage 
1 beigefügt.       
 
 
 
Beschluss 
 
Um der Nachfrage nach Betreuungsplätzen für Schulkinder im Alter von 6 – 10 Jahren 
gerecht zu werden, spricht sich der Ausschuss für junge Menschen für die Fortsetzung des 
Angebotes von Betreuungsbausteinen in den städtischen Hortgruppen im Kindergartenjahr 
2007/2008 aus. 
Er bittet die Verwaltung, die dafür erforderlichen Maßnahmen in die Wege zu leiten. 
 
 
 
 
Abstimmung: 
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 7:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
 
TOP 7.1:  
EDV-Anbindung der Schulen 
 
Herr Dr. Freter berichtet, dass das Ministerium für Bildung und Frauen den Gymnasien und 
Gesamtschulen den kostenlosen Anschluss an das Landesnetz zur Umsetzung des 
Zentralabiturs 2008 angeboten hat. 
Interessierte Schulen sollen sich mit den Schulträgern hinsichtlich der Hardware und der 
Betriebskosten abstimmen und den Antrag bis zum 31.01.2007 beim IQSH einreichen. 
 
Bedauerlicherweise wurden die Schulträger über das Projekt nicht informiert. 
 
Herr Dr. Freter führt aus, dass sich in Norderstedt eine Arbeitsgruppe mit der Frage der 
Anbindung der Schulen an das Stadtnetz befasst und hier die Auswertung bzw. Entscheidung 
abgewartet werden sollte. 
Vorgesehen ist eine Anbindung der Schulen an das Stadtnetz, über das wiederum das 
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Landesnetz erreicht werden kann. 
 
In einem Schreiben an das Ministerium für Bildung und Frauen wird darauf hingewiesen.  
 
 
 
 
TOP 7.2:  
Beantwortung der Anfrage vom 01.11.2006 zu den Sportfördermitteln 2006 
 
Herr Krebber fragt an:  
 
Im Beschluss zum o.a. TOP wurde festgelegt, dass der Mehrbedarf an Finanzmitteln aus 
dem Amtbudget zu decken ist.  
Ich bitte um Auskunft darüber, welche Auswirkungen dieser Beschluss auf das betroffene 
Amtbudget hat. Z.B. wurden dadurch evtl. andere zu erfüllende Aufgaben nicht mehr 
erfüllbar. Gibt es dadurch Probleme mit Mitteln, die dann über einen Nachtragshaushalt zur 
Erfüllung wieder eingeworben werden müssen Dies bitte auch unter Berücksichtigung der 
Mitteilungsvorlage des Amtes 42 vom 19.10.2006 
 
Antwort: 
 
Der Oberbürgermeister hat am 07.12.06 überplanmäßigen Ausgaben im 
Verwaltungshaushalt 2006 auf verschiedenen Haushaltsstellen des Amtes 42 (siehe auch 
Bericht der Kämmerei im Hauptausschuss vom 15.01.07) zugestimmt. Hierfür konnte das 
Fachamt Deckungsmittel durch Mehreinnahmen anbieten. 
 
Es ist daher nicht zu einer Einschränkung der Aufgabenerfüllung gekommen. 
 
 
 
 
 
 
TOP 7.3:  
Budgetverhandlungen Sportvereine wegen Zuschuss Sportanlagen 
 
Frau Gattermann berichtet, dass die 4 Sportvereine, denen die Sportanlagen per Vertrag zur 
Nutzung übertragen worden sind, die Verwendungsnachweise 2006 bis zum 31.03.2007 in 
der Verwaltung einreichen müssen. 
 
Danach findet eine Prüfung und Auswertung der Verwendungsnachweise durch die 
Verwaltung statt. 
 
Es ist vorgesehen, dass anschließend dann im Mai 2007 die Budgetverhandlungen über die 
Höhe des Zuschusses ab Mitte 2007 mit den Sportvereinen geführt werden und der 
Ausschuss im Juni 2007 über die Ergebnisse informiert wird.    
 
Frau Gattermann betont, dass in jedem Fall die Budgetverhandlungen erst nach der Prüfung 
des Verwendungsnachweises 2006 mit allen Vereinen geführt werden können und sollen, um 
einen Gesamtüberblick über die erzielten Einsparpotentiale zu bekommen, auch wenn 
einzelne Vereine dieses schon eher möchten. 
 
Der Ausschuss nimmt die Zeitplanung der Verwaltung einvernehmlich zur Kenntnis. 
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TOP 7.4:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram berichtet, dass das Protokoll der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 
05.12.2006 als Anlage 2 beigefügt wird. 
 
 
 
 
 
TOP 7.5:  
Schulbau- und Sanierungsprogramm 2007 
 
Herr Bertram berichtet, dass laut Mitteilung des Schulamtes des Kreises Segeberg vom 
06.12.2006 insgesamt 6 Maßnahmen an Norderstedter Schulen in das Schulbau- und 
Sanierungsprogramm 2007 aufgenommen worden sind. 
 
Eine vom Fachamt hierzu erstellte Übersicht wird dem Protokoll als Anlage 3 beigefügt.   
 
 
 
 
 
TOP 7.6:  
Landesprogramm "Investitionen an Ganztagsschulen" 2007 
 
Herr Bertram berichtet, dass erfreulicherweise die geplante Baumaßnahme Offene 
Ganztagsschule Schulzentrum-Nord in das Förderprogramm des Landes im Programmjahr 
2007 aufgenommen worden ist. 
 
Es ist eine Förderung in Höhe von 391.500 € in Aussicht gestellt worden. 
 
Das Schreiben des Schulamtes des Kreises Segeberg wird als Anlage 4 beigefügt. 
 
Es ist vorgesehen, dass der Ausschuss für junge Menschen sich nach Erstellung der 
Planungen durch den Architekten in der Sitzung am 18.04.2006 zur Beschlussfassung mit 
der Thematik befasst. 
 
 
 
 
 
TOP 7.7:  
Haushalt 2008 / 2009 
 
Herr Hagemann berichtet, dass vorgesehen ist, dass der Ausschuss für junge Menschen sich 
in den Sitzungen am 05.09.2007 und 19.09.2007 mit dem Doppelhaushalt 2008 / 2009 
befasst. 
 
 
 
 
 
TOP 7.8:  
nächste Sitzung Ausschuss für junge Menschen 
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Herr Hagemann berichtet, dass die nächste turnusmäßige Sitzung am 07.02.2007 entfällt. 
 
Somit findet die nächste Sitzung am 21.02.2007 statt. 
 
 
 
 
 
TOP 7.9:  
Umbesetzung von Kitabeiräten 
 
Frau Ehrenfort bittet um Behandlung in der nächsten Sitzung am 21.02.2007. 
 
 
 
 
 
TOP 
7.10: 

 

Jugendhilfeausschuss 
 
Herr Wochnowski bittet um einen Sachstand bezüglich der Bildung und Einberufung des 
Jugendhilfeausschusses. 
 
Herr Dr. Freter berichtet über die aktuelle Situation.   
 
 
 
 
 
TOP 
7.11: 

 

Umbau Mensa Gymnasium Harksheide 
 
Herr Wochnowski fragt an, ob die Umbaumaßnahmen abgeschlossen sind und die 
Essensausgabe in der alten Turnhalle am Gymnasium Harksheide bereits erfolgt. 
 
Herr Bertram berichtet, dass die Umbau- und Einrichtungsmaßnahmen nahezu 
abgeschlossen sind und davon auszugehen ist, dass in Kürze die Essenausgabe starten 
wird.   
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 


